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Nous allons aujourd'hui continuer dans la série L'Existence du Mal, avec maintenant la 3ème Partie.  

Dans le sermon que nous avons eu deux semaines de ça, nous avons lu une partie de l'histoire d'Israël 

au moment où ils s'étaient séparés de Juda qui était au sud, et Jéroboam était le premier roi d'Israël au 

nord. Alors quand les dix tribus se sont installées au nord, le roi Jéroboam s'est mis à tout changer. Il 

ne voulait pas que son peuple retourne vers Juda pour observer les Jours Saints. Il a donc conçu de 

remplacer le Sabbat par le dimanche et de changer les Jours Saints en jours fériés, si vous voulez, et 

donc ils pouvaient ainsi se rassembler pour célébrer leurs propres fêtes, comme ils les voulaient, et 

tout ça, mais pas en accordance avec ce que Dieu avait donné à Israël quand toutes les tribus étaient 

ensemble.  

Le premier roi avait donc été Jéroboam et tous les rois qui l'ont suivi… C'est pour ça que je vous ai lu 

l'exemple d'un certain roi, où les écritures nous disent qu'il avait continué dans les péchés de 

Jéroboam, fils de Nebath, ainsi que tous les rois qui l'ont suivi. C'est-à-dire qu'ils ont tous fait la 

même chose, observant le culte du dimanche, et instituant des jours fériés et des choses comme ça. Et 

c'est comme ça chaque fois qu'un roi est mentionné, c'est une des raison principales pour laquelle 

Dieu les a envoyés en captivité, parce qu'ils s'étaient totalement détournés de Lui, pour ne plus jamais 

célébrer les véritables observances.  

Plus tard, Juda aussi fut emporté en captivité parce qu'ils avaient pollué le Sabbat et les Jours Saints, 

mais ils observaient toujours ces jours et donc ils n'ont été captifs que pendant soixante-dix ans.  

Mais bref, c'est ce qui avait fait partie du dernier sermon, parlant de ceux qui avaient continué dans les 

péchés et les voies de Jéroboam, le fils de Nebath.  

Ce qu'on peut tirer de cette histoire et qui devrait nous refroidir, c'est de reconnaître ce que la majorité 

de ceux qui avaient été appelés ont fait en choisissant un chemin différent, après avoir été engendrés 

de l'esprit de Dieu. C'est la raison pour laquelle on a étudié cette histoire le Sabbat dernier ou les deux 

derniers Sabbats, pour nous permettre de voir ce que Jéroboam avait fait ainsi que tous les rois qui 

l'ont suivi, chacun s'est détourné de Dieu sans aucun désir de revenir aux pratiques d'adorations 

comme elles leur avaient été enseignées avant avec les Jours Saints, le Sabbat, le Sabbat du septième 

jour. Quand on voit une histoire comme ça on peut se dire, "C'est vraiment écœurant", parce que ce 

qu'ils avaient fait était vraiment écœurant. 

Mais l'idée dans tout ça, c'est ce que ce n'est pas aussi écœurant et maléfique que ce qu'ont fait les 

gens engendrés de l'esprit de Dieu. C'est en fait bien pire. Parce que Jéroboam n'avait pas l'esprit de 

Dieu; aucun des rois (d'Israël) qui l'ont suivi n'avaient l'esprit de Dieu. Et donc, on regarde ça et on 
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comprend la nature humaine charnelle, on comprend pourquoi Dieu les avait envoyés en captivité. 

Mais on doit considérer leur exemple, réalisant que leur châtiment était mérité, voyant tout ce qui leur 

était arrivé, Dieu ayant permis qu'ils se fassent envahir, évidemment, tout ça reflétant l'horreur de tout 

ce qu'ils avaient fait.  

Mais les gens qui sont retournés à un culte du dimanche, tous ceux qui se sont remis à célébrer toutes 

sortes de choses comme des jours fériés, pour eux, c'est encore pire parce qu'ils avaient en eux l'esprit 

de Dieu.  

Mais bon, c'est la raison pour laquelle on a examiné tout ça, pour montrer l'existence du mal, en 

particulier quand vous lisez les histoires de l'Ancien Testament. Mais on ne considère pas toujours et 

on ne réalise pas que les choses qu'on avaient faites dans l'Église de Dieu et qui nous ont conduit à 

l'Apostasie, par exemple, étaient bien pires, vraiment pires sur un plan spirituel.  

Et donc à la fin du sermon qu'on a eu il y a deux semaines, nous avions commencé à examiner 

l'histoire d'Adam et Ève dans le Jardin d'Éden, pour réfléchir un peu au fait qu'Herbert Armstrong vers 

la fin de sa vie parlait souvent de cette histoire, et qu'il y avait dans l'Église beaucoup de gens qui ne 

comprenaient pas ce qu'il disait. Quand il parlait des deux arbres, les gens ne comprenaient pas que 

chaque fois qu'il en parlait, il ajoutait quelque chose de nouveau à l'histoire.  

Et il était toujours fasciné d'en parler, à cause de ce que Dieu lui montrait, ce qu'il était en mesure de 

voir spirituellement qu'il n'avait pas vu avant. Et pourtant, tant de gens ne le comprenaient pas, il y en 

avait même qui disaient être fatigués de l'entendre parler de ça – "Il ne fait que se répéter." – Il est 

vieux, il parle continuellement des deux arbres. Incroyable. 

Donc là encore, on avait commencé à parler du choix qu'ils avaient dans jardin, entre l'arbre de vie et 

l'arbre de la connaissance du bien et du mal.  

Et donc vers la fin de la 2ème Partie on avait mentionné qu'à cause de la nature humaine, du fait qu'elle 

est égoïste par nature, tous les humains ont suivi le même chemin, décidant, si vous voulez, pour eux-

mêmes, ce qui était bien et ce qui était mal.  

L'homme a donc la capacité de faire le bien. Comme les gens qui passent à l'action pour apporter une 

aide dans ce qui se passe à Maui avec les feux de forêt, il y a des gens qui s'impliquent, ils proposent 

d'aider les gens qui sont en difficultés. C'est vraiment une bonne chose. Il y a des gens qui font le 

bien, dans le cadre de ce que nous, les êtres humains, peuvent appeler le bien.  

Mais quand on en vient à leur montrer le mode de vie de Dieu, c'est là où ils appuient sur les freins, 

parce qu'ils ne sont pas prêts à le faire. Ils ne veulent pas vivre comme ça; ils ne veulent pas accepter 

ce que Dieu a montré, à moins que, ou jusqu'au jour où Dieu va commencer à les attirer par la 

puissance de Son esprit. C'est comme ça que nous sommes tous arrivés dans l'Église, parce que Dieu 
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nous a attiré par la puissance de Son saint esprit. Il nous ouvre la pensée, Il nous ouvre les yeux pour 

comprendre les choses que le monde ne peut pas comprendre.  

Et donc on ne leur a vraiment pas encore donné la possibilité de choisir et de voir ce qui est vraiment 

bon, et ça, jusqu'au moment où Dieu va commencer à œuvrer avec eux. Et c'est ce qui va arriver avec 

le Millénaire quand tout ça sera ouvert et offert au monde entier. Parce qu'il faut tout d'abord que 

l'humanité soit humiliée. Et c'est pareil pour nous tous, on a tous besoin d'être humiliés avant que 

Dieu puisse commencer à œuvrer avec nous, avant qu'Il commence à nous attirer à Lui et qu'Il 

commence à nous révéler les choses, si c'est Son dessein.  

Donc là encore, deux arbres qui montrent deux modes de vie, il y a deux manières de penser, et 

franchement, on ne peut pas comprendre que celle-là n'est pas bonne du tout, quand vous parlez de 

bien et de mal, parce que c'est un mélange des deux. Et quand on en vient à Dieu, l'humanité n'est pas 

prête à le faire, parce que la nature des humains est inimitié contre Dieu. Voilà notre esprit, c'est notre 

mentalité, parce que par nature, nous sommes égoïstes. Et on vit ça dans l'Église de Dieu, on le voit 

quand on veut emporter nos enfants à la Fête et qu'on demande à l'école de les laisser partir, ou sur le 

lieu de travail quand on explique que pour le Sabbat on ne peut pas être là.  

On a eu récemment deux cas, dont l'un est quelqu'un qui veut revenir dans l'Église et qui est engagé 

dans ce processus, et on parlait des problèmes qu'il rencontre sur le lieu de travail, sa situation 

professionnelle, ayant à dire au patron "Je ne vais pas revenir pour le Sabbat. Je ne peux pas travailler 

pendant le Sabbat." Et donc on connaît l'effet que ça peut avoir. Ils n'aiment pas ça du tout. Ils ne sont 

pas vraiment d'accord.  

Pour ce qui est du dimanche, si votre croyance est ferme, ils seraient peut-être un peu plus disposés à 

travailler avec vous. Mais en général, même dans ce cas, ça ne les enchante pas du tout. 

Alors aujourd'hui, on va retourner à la Genèses, chapitre 3, pour continuer dans l'histoire de la 

Genèse. C'est vraiment incroyable quand Dieu commence à nous montrer ce qu'est notre véritable 

nature. C'est une des choses que Dieu a fait au cours de cette année passée, Il nous aide à voir plus 

clairement ce qu'est vraiment notre nature, pour comprendre l'égoïsme,  comprendre la bataille que ça 

représente pour nous, et les choix qu'on doit faire si on veut vraiment se battre contre ça si on veut 

vraiment la voie de Dieu. Parce que c'est vraiment une bataille. Parce qu'en nous, l'égoïsme n'est pas 

bon du tout. Ce n'est vraiment pas bon du tout. 

Genèse 3:1 – Le serpent était le plus rusé de tous les animaux des champs, que l'Éternel Dieu 

avait faits. Il dit à la femme, alors voilà ce qu'il lui dit, Dieu a-t-il réellement dit: Vous ne 

mangerez pas de tous les arbres du jardin? Vous savez, c'est incroyable de voir comment les gens 

sont mis à l'épreuve et testés de toutes sortes de manières, avec les choses qu'on leur dit. Et notre 

réaction va dépendre de notre état d'esprit.  
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Mais remarquez comment elle a réagi. La femme répondit au serpent: Nous mangeons du fruit des 

arbres du jardin. Mais quant au fruit de l'arbre qui est au milieu du jardin, Dieu a dit… Et donc 

elle le savait bien. Elle lui raconte l'histoire, "On n'a pas le droit d'y toucher. On n'a pas le droit d'en 

manger." Vous n'en mangerez pas et vous n'y toucherez pas de peur que vous ne mouriez. Et ça 

ne nous parle pas d'une mort physique. 

Alors le serpent dit à la femme: Vous ne mourrez pas. Et pourtant, tous les êtres humains ont été 

fait pour qu'ils puissent mourir physiquement. Et c'est là que se trouve le dilemme dans la pensée 

humaine et le raisonnement des gens dans ce domaine. Mais je ne vais pas entrer là-dedans 

aujourd'hui.  

Alors le serpent dit à la femme: Vous ne mourrez pas; mais Dieu sait que, le jour où vous en 

mangerez, vos yeux s'ouvriront, et que vous serez comme des dieux. Et donc une situation 

vraiment unique pour eux, parce que jusque-là ils n'avaient pas encore été mis à l'épreuve ou testés, ils 

n'avaient jamais pensé faire quelque chose autre que ce que Dieu leur avait dit.  

Et quand vous pensez au domaine des anges et à ce qu'ils ont fait, on ne sait pas combien de temps ça 

avait pris. Et il semble que selon ce qu'on peut lire dans certains passages, une grande partie de la 

création avait déjà eu lieu à ce moment-là, et les anges y avaient participé. On ne sait pas encore 

qu'elle part ils avaient joué, Dieu ne nous a pas encore montré ce que c'était, mais dans tout ce que 

Dieu faisait dans l'univers, quand Il a commencé à créer les choses, les anges avaient leur part. Ils 

s'étaient réjouis de ce que Dieu était en train de créer.  

On ne peut pas comprendre ce qu'a été d'être dans un monde d'esprit, avant que ne soient créées les 

choses physiques, parce qu'on n'a pas vécu ça. Mais tout ce qu'ils avaient était d'exister dans un 

monde d'esprit où ils avaient été créés, jusqu'au moment où Dieu a commencé à créer quelque chose 

sur un plan physique dans l'univers. Ça les avait rendus heureux. Mais combien de temps a pu passer 

avant que finalement l'un d'entre eux, le plus béni d'entre eux, si vous voulez, celui qui avait la plus 

haute position, Lucifer… Il avait reçu beaucoup plus que les autres. Il avait reçu beaucoup plus que 

les deux autres archanges. Dieu montre ça très clairement. Mais il est arrivé un moment où il est 

devenu jaloux, si vous voulez, il est devenu mécontent avec Dieu qui avait annoncé qu'Il allait créer 

quelque chose de plus grand que les anges, le genre divin, si vous voulez, Elohim.  

Et donc à quel moment il s'est révolté, et à quel moment ça s'est révélé, là encore, on ne sait pas 

pendant combien de temps ils avaient pris part à la création de l'univers. Des millions et des milliards 

d'années? On ne sait vraiment pas. Mais ça n'est pas arrivé d'un seul coup et ça ne s'est pas produit en 

claquant des doigts. Dieu montre clairement que quand Il a commencé à créer les choses sur la terre, 

ça Lui avait pris six jours, six jours de travail avait été nécessaire pour produire toutes sortes de 

choses, toutes formes de vie que Dieu avait placée sur la terre, restructurant les choses qui existaient 

déjà.  
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Donc là encore, il y a beaucoup de choses que nous ne savons pas dans tout ça. Comme comment 

Dieu a amené à l'existence tout ce qui existe dans l'univers, et quel a été le rôle des anges dans tout ça, 

on ne sait pas. Mais beaucoup de temps a passé avant qu'il pèche. 

Mais pour Adam et Ève, au départ ils étaient plutôt neutres, si vous voulez. Parce qu'ils n'avaient 

aucune idée de la nature qu'ils avaient, c'était donc facile pour Satan de commencer à les provoquer. 

"Est-ce que Dieu a dit que vous ne pouvez pas manger de tous les arbres?" "Mais bien sûr qu'on peut 

manger du fruit de tous les arbres, mais Dieu a dit qu'on ne pouvait pas manger de cet arbre-là, 

autrement on va mourir." C'est quelque chose qui était clair pour elle. Dieu avait dit de ne pas le faire, 

Il nous a créé, c'est Lui qui nous a fait. Et peu de temps après, l'histoire a commencé.  

Et donc, Alors le serpent dit à la femme: Vous ne mourrez pas; mais Dieu sait que, le jour où 

vous en mangerez, vos yeux s'ouvriront. Pourquoi? Ce n'est pas un effet physique; c'était spirituel. 

Il s'agit de notre manière d'être. À ce moment-là ils n'étaient pas encore arrivés au moment où 

l'ouverture de leurs yeux ne serait pas une bonne chose. Il s'agissait de la décision qu'ils avaient prise. 

Ils avaient décidé de désobéir à Dieu. Et donc, à la base… Satan l'a su.   

…et que vous serez comme des dieux. En d'autres termes, c'est Dieu qui détermine entre le bien et le 

mal. C'est Dieu qui décide ça, et donc vous pouvez être comme Dieu. Vous pouvez décider ce qui est 

bien et ce qui est mal, ce qui est bon et ce qui est mauvais. Et vous savez? C'est ce que font tous les 

êtres humains tous les jours. Et on a toujours des problèmes avec ça, se mettant à décider pour nous-

mêmes ce qui est bon et ce qui est mauvais.  

On a toujours des gens qui jusqu'à quelques semaines de cela, ont toujours des problèmes avec la 

décision que j'avais prise pour le bien de l'Église au sujet de Covid, pour nous permettre de nous 

rassembler en communion. Et donc, une décision avait été prise. Et donc, avec ce que le gars avait eu 

l'audace de dire, je vais juste vous faire part de ce qu'il a dit, bien qu'il ait aussi dit que maintenant il 

s'en était repenti. Mais on verra avec le temps. À la base, il avait l'impression que peut-être les 

sociétés pharmaceutiques m'avaient payé. Mais bon, c'est ce qui est sorti de sa bouche, ce qui veut 

dire que c'est d'abord sorti de sa tête.  

Je ne suis pas sûr si je dois parler de l'autre ou non. Non? Ma femme dit de ne rien dire. Okay. 

Pourquoi pas? À la base il a appelé l'apôtre de Dieu "un abruti". Eh bien, on m'a déjà appelé comme 

ça avant. C'était quelqu'un une fois à l'Ambassador College, celui dont j'avais parlé dans le passé, 

quand on était dans la région de Toledo et j'avais fait une liste de ceux qui devaient prêcher pendant la 

Fête, et lui, du fait qu'il était diplômé de l'Ambassador College, pensait qu'on aurait dû lui donner 

l'occasion de parler pendant la Fête. Et à la base, il m'a dit, "Pour qui tu te prends?" Eh bien, je savais 

qui j'étais. J'étais le ministre en charge de la région. Il n'avait pas compris ça.  

Mais il m'a envoyé un mail plus tard en disant, "Je ne t'appelle pas l'âne de Balaam, mais…" Mais 

c'était en fait ce qu'il voulait dire, d'accord. Ce qui en fait est un âne. Bien sûr, tout le monde sait ça. 
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Ça rend ça un peu plus doux. Je ne pense pas cependant que l'autre gars voulait être doux dans ce qu'il 

avait dit.  

Mais on prend des décisions et on évalue les choses pensant qu'on a raison, on pense pouvoir 

exprimer ouvertement des critiques sur ce qui se fait dans l'Église. C'est pour ça que je suis toujours 

impressionné que la première vérité attribuée à M. Armstrong, était au sujet du gouvernement, la 

quatrième vérité. Après les trois venus de Sardes. Et donc la première, à cet égard, qui je suis 

convaincu était inspirée de Dieu pour prendre la première place. Parce que c'est après qu'ils ont 

commencé à établir une structure de 18 Vérités, et le fait que celle-ci au sujet du gouvernement a été 

placée en premier, pour moi n'a pas été un hasard.  

Parce que si on n'arrive pas à comprendre comment Dieu œuvre dans nos vies, et il y a beaucoup de 

gens dans l'Église qui au fil du temps ont oublié ça, à un certain moment ils l'ont perdu, parce que 

Dieu œuvre d'une manière très ordonnée et systématique, et on voit ici en partie ce processus. Dieu 

avait dit à Adam et Ève de ne pas manger le fruit de cet arbre. "Tout le reste, vous pouvez goûter à 

tout le reste, prenez plaisir, profitez-en, mais ne touchez pas à celui-là." 

Et Satan intervient et leur dit, "Non, vous pouvez décider vous-même de ce qui est bien et de ce qui 

est mal, de ce qui est bon et ce qui est mauvais." Et c'est ce qu'a fait l'humanité depuis lors, parce que 

c'est notre nature, parce que nous sommes égoïstes par nature. On décide par nous-mêmes. En gros, 

on pense avoir raison sur tout. On est comme ça. C'est quelque chose de très difficile à comprendre 

pour les gens. "Je pense, je crois que j'ai raison sur toutes les décisions que je prends." Et tous ceux 

qui ne sont pas d'accord avec moi? C'est de là que viennent la plupart de nos problèmes.  

Et alors on nous dit, La femme vit que l'arbre était bon pour en manger, elle commence à le 

regarder différemment, parce qu'il lui a dit… Il veut qu'elle commence à y penser différemment. "Tu 

vois, c'est ce que tu pourras faire quand tu vas en manger. Qui vas-tu croire? Dieu?  

C'est le choix qu'on nous donne dans l'Église. Qu'est-ce que vous croyez? Pourquoi le croyez-vous? 

Est-ce que vous croyez ce que Dieu nous a donné? Est-ce qu'on est d'accord avec Dieu? Parce que ça 

en revient ça, sommes-nous vraiment d'accord avec Dieu, ou est-ce que c'est quelque chose qu'on 

décide tout seul, ou qu'on est d'accord avec quelqu'un d'autre qui pense autrement que ce qu'on nous a 

dit? C'est toute l'histoire de l'Église de Dieu. La majorité des gens ont décidé de suivre ce chemin. 

C'est extraordinaire à comprendre. 

Ceux qui sont appelés sont plus nombreux que ceux qui sont élus. C'est plutôt à vous couper le 

souffle. On n'a pas besoin de remonter longtemps en arrière à notre époque, à cause de ce qui s'est 

passé pendant Laodicée, pour réaliser que c'est vrai. Mais même pendant PKG, on a vu beaucoup plus 

de gens partir par rapport aux gens qui sont restés. Et ça a toujours été comme ça dans l'Église de 

Dieu – beaucoup plus de gens ont décidé de partir, quelles qu'en aient été les raisons. 

 6



La femme vit que l'arbre était bon pour en manger… Elle avait fait son choix, "Il a l'air bon, pas 

mauvais du tout." …et agréable à la vue, et qu'il était précieux pour ouvrir l'intelligence… N'est-

ce pas avec ce genre de choses qu'on se fait avoir, "La convoitise de la chair, la convoitise des yeux", 

et puis on commence à prendre des décisions sur ce qui est bon et ce qui est mauvais, "l'orgueil de la 

vie." Voilà comment nous sommes! Mais il semble très dur pour les gens d'arriver à comprendre ça. 

…agréable à la vue, et qu'il était précieux pour ouvrir l'intelligence; elle prit de son fruit, et en 

mangea; elle en donna aussi à son mari, qui était auprès d'elle, et il en mangea. Les yeux de l'un 

et de l'autre s'ouvrirent. Il faut bien comprendre ce que ça veut dire. "Les yeux de l'un et de l'autre 

s'ouvrirent." Ça veut dire que quelque chose là-haut dans la tête a changé, ça a déclenché quelque 

chose qui allait être comme ça pour tous les êtres humains à partir de ce moment-là, quelque chose 

qui allait de toute façon arriver à un moment ou un autre.  

Ce qui était arrivé à Lucifer est arrivé d'une autre manière, il lui a fallu beaucoup de temps pour 

prendre sa décision, à cause de ce que Dieu lui avait annoncé sur sa création à venir, quelque chose 

qu'il n'avait pas du tout aimé et qui avait motivé sa révolte. Il a convaincu un tiers de tous les anges à 

se joindre à lui, c'est ce qui arrive quand les gens commencent à exprimer leurs opinions et placent le 

doute dans la tête des autres.  

Il était déjà très professionnel dans ce domaine. Il l'avait déjà pratiqué avec les autres anges. Pour lui, 

les êtres humains ne sont rien. À cause de notre constitution physique, il était facile de la pousser à 

faire ça. Pour lui, ce n'était pas compliqué. Ça s'est donc probablement passé très rapidement, parce 

que nous sommes comme ça en tant qu'êtres humains. Pour nous c'est naturel.  

Sans la présence de Satan, il leur aurait fallu beaucoup plus de temps pour finalement choisir de faire 

le mal, c'est simplement que Dieu avait permis à Satan d'être là pour faire ça. Dieu savait très bien ce 

qu'Il allait faire. Dieu savait qu'il allait tout de suite tenter de les égarer, d'essayer… Parce qu'il avait 

déjà tenté de détruire la terre. Et donc Dieu lui avait permis au départ de faire ça, pour qu'on en tire les 

leçons.  

C'est pour ça qu'Herbert Armstrong était si heureux quand il avait commencé à voir ça, parce qu'il 

voyait déjà ce que nous pouvons voir aujourd'hui beaucoup plus clairement, des choses que les gens 

ne pouvaient pas voir à la fin des années soixante-dix, je dirais même au début des années quatre-

vingt, quand il parlait souvent de ces deux arbres. Parce qu'à l'époque, ce que comprenait l'Église dans 

ce domaine se développait lentement, on était en train de grandir, mais c'est un long processus.  

Grâce au fait d'avoir vécu l'Apostasie, d'avoir vécu Laodicée et d'être là où nous en sommes 

aujourd'hui, nous sommes vraiment bénis de voir ce qu'on peut voir sur le plan spirituel, des choses 

qu'on ne pouvait pas voir à l'époque de Philadelphie. On n'en était pas là, il nous avait fallu traverser 

tout ce qui allait nous arriver plus tard. Et donc, Dieu nous a vraiment béni en nous donnant de voir de 

plus en plus les choses sur un plan spirituel.  
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C'est pour ça qu'Herbert Armstrong était aussi fasciné quand il a vu ces choses, parce que ce qu'il 

avait vu était spirituel. L'Église n'était toujours pas – peut être qu'on peut mieux le comprendre de 

cette manière – l'Église n'était pas encore arrivée au point de vraiment comprendre ces choses, même 

après tous les sermons qu'il avait donnés. Et il a beaucoup prêché à ce sujet. Chaque fois qu'il se levait 

pour aller prêcher, aussi souvent qu'il l'a fait vers la fin, c'était en gros pour parler des deux arbres, 

ajoutant toujours quelque chose de nouveau, quelque chose qu'il pouvait voir sur un plan spirituel, 

parce que Dieu était à l'œuvre avec lui, lui donnant de voir ces choses.  

Je dirais que peu de gens pouvaient comprendre ce qu'il disait, parce qu'en même temps, il disait à 

l'Église, "Est-ce que même dix pourcent d'entre vous comprend ça?" Parce qu'avant ça, peu de temps 

avant ça, il leur disait, "Est-ce que même cinquante pourcent parmi vous arrive à comprendre? Et puis 

vers la fin, ça avait beaucoup diminué "Est-ce que dix pourcent…?"  

Parce qu'il voyait déjà l'esprit de Laodicée. Il l'avait déjà vu se répandre dans le ministère, parce que 

c'est avec eux qu'il était en contact. Il ne pouvait pas aller dans les assemblés et rencontrer les gens 

personnellement. Il était beaucoup trop occupé. Il avait trop de choses à faire. Il avait à s'occuper de 

beaucoup trop de gens au quartier général, avec tous les différents départements qu'il dirigeait, les 

administrateurs, les évangélistes et tout ça. Et donc il avait déjà vu ça se répandre dans le ministère. 

Dieu l'avait inspiré de voir ces choses et de poser ces questions.  

Et donc on peut lire quelque chose comme ça et on le comprendre, on voit ce que c'est. Parce qu'on a 

déjà parlé de ces choses dans le passé et vous pouvez comprendre et savoir ce que ces choses 

signifient sur un plan spirituel.   

Elle en donna aussi à son mari, qui était auprès d'elle, et il en mangea. Les yeux de l'un et de 

l'autre s'ouvrirent, et ils connurent qu'ils étaient nus. Ça, c'est vraiment incroyable, des choses qui 

se produisent dans la pensée humaine charnelle qui font que tout à coup ils se sont souciés de ça. C'est 

une des plus grandes faiblesses des êtres humains, qu'est-ce que vont penser les autres, et puis ce qui 

est sexuel et tout ça. C'est vraiment une des plus grandes faiblesses avec tous les dégâts qu'ont fait les 

êtres humains dans ce domaine.  

Regardez le monde d'aujourd'hui. Les gens ne savent pas qui ils sont. Les gens ne savent pas ce qu'ils 

sont. Et vous vous demandez, comment est-ce possible? alors bien sûr, de très mauvaises choses se 

passaient à l'époque de Noé, de très mauvaises choses se passaient à l'époque de Sodome et 

Gomorrhe, mais de nos jours, à cause de la technologie, on a dépassé tout ça de loin. Et vous voyez ça 

partout et ils vous forcent à l'avaler. Vous ne pouvez pas…  

Vous ne pouvez plus rien regarder à la télé sans voir ces gens s'embrasser. Partout dans le publicité. Ils 

montrent ça dans les publicités. Ils encouragent les gens, "Prenez ce médicament et vous n'aurez plus 

à vous inquiéter de rien. Vous n'aurez plus à vous inquiéter du châtiment pour le péché, vous savez, ce 

qui pourrait vous arriver en tant qu'êtres humains, parce que vous pouvez maintenant prendre une 

pilule pour vous en protéger, ainsi vous pouvez vivre comme ça vous chante." Quel monde écœurant! 
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…et ils connurent qu'ils étaient nus, et ayant cousu des feuilles de figuier, ils s'en firent des 

vêtements pour se couvrir. C'était en fin de compte le dessein de Dieu, ce qu'Il a fait plus tard en leur 

montrant ce qu'ils pouvaient faire pour se confectionner des vêtements et des choses comme ça. Mais 

à l'époque, ils n'étaient que deux. Parce qu'avec les êtres humains il fallait en arriver là, il fallait que 

ça se réalise avec les temps. Mais ils n'avaient pas pu attendre. Ils avaient décidé d'eux-mêmes.  

Verset 22 – L'Éternel Dieu dit: Voici, là encore, ce n'est pas une traduction correcte. Ce n'est pas que 

pour "l'homme" spécifiquement, ici Adam, mais c'est en fait pour l'humanité. L'Éternel Dieu dit: 

Voici, l'homme/le genre humain, si vous voulez, est, ce n'est pas "devenu comme", mais est un. 

Voilà vraiment ce que ça nous dit. L'Éternel Dieu dit, voici le genre humain est un. C'est un mot 

qui signifie "être en premier". 

L'humanité se voir mettre ses voies en premier. En d'autres termes, il s'agit de quelque chose de 

spirituel qui se passe dans la pensée qui fait qu'on se voit comme étant numéro un. "Je suis le numéro 

un." "Je sais ce qu'il y a de mieux à faire." "Je décide de ce qui est bien et ce qui est mal. Dieu n'est 

pas numéro un. Dieu n'est pas le premier." C'est le contraste qu'on nous montre ici. 

On ne nous dit pas, "devenu comme l'un de nous", pas du tout. Ça ne dit même pas ça en Hébreux.  

Verset 22, encore une fois, Voici… L'Éternel Dieu dit: Voici, le genre humain est un, premier, 

pour la connaissance du bien et du mal. En d'autres termes, pour décider pour eux-mêmes ce qui est 

bon et ce qui est mauvais. Empêchons-le maintenant d'avancer sa main, de prendre de l'arbre de 

vie, d'en manger, et de vivre éternellement. Et il y a là des choses que Dieu n'a pas encore révélées, 

mais Il se sert de ça pour enseigner des choses très élémentaires.  

Il a toujours fait partie de Son plan que l'humanité soit faite physiquement, que le genre humain serait 

assujetti au soi, au péché. Nous sommes comme ça à cause de notre nature, parce que nous n'aurions 

pas la nature de Dieu. Et donc, ça faisait partie du plan que l'humanité allait être comme ça, avec la 

présence de l'arbre de vie, qui représente le fait de pouvoir avoir l'esprit de Dieu vivant et habitant en 

nous. 

"De peur qu'ils ne prennent de l'arbre de vie et vivent éternellement", eh bien, évidemment, ce n'était 

pas le plan de Dieu, mais ça allait arriver de toute façon. Mais c'est représenté ici comme quelque 

chose de simple et d'élémentaire à regarder, pour comprendre, "D'accord, voilà l'arbre du bien et du 

mal, l'humanité est comme ça, mais il y a cependant ce qui donne la vie et qui peut conduire à la vie 

éternelle."  

Et donc, plus tard, Dieu a donné à l'humanité de comprendre ça, mais franchement, pendant quatre 

mille ans, les gens en général ne l'ont pas compris. Mais Dieu par Christ a donné à l'Église de le 

comprendre. 
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Et l'Éternel Dieu le chassa du jardin d'Éden, pour qu'il cultivât la terre, d'où il avait été pris. 

C'est ainsi qu'il chassa Adam; et il mit à l'orient du jardin d'Éden des chérubins qui agitent de 

tout côté une épée flamboyante, pour garder le chemin de l'arbre de vie. Donc là encore, c'est 

l'accès à Dieu. Il s'agit d'avoir accès à Dieu. Il s'agit de pouvoir avoir l'esprit de Dieu, afin que l'esprit 

de Dieu puisse venir dans notre vie. En dehors du fait que ce n'est que quatre mille ans plus tard que 

Dieu allait appeler les gens, mais bon, près de quatre mille ans plus tard.  

Et donc pour nous rappeler une écriture comme Apocalypse 2:7, vous pouvez en prendre note, qui 

nous parle de la première ère de l'Église, Éphèse. Que celui qui a des oreilles entende ce que l'esprit 

dit aux Églises: A celui qui vaincra je donnerai à manger de l'arbre de vie. Il s'agit donc de ce que 

Dieu nous donne spirituellement, c'est ce qu'Il nous dit ici, qui est dans le paradis, le jardin de 

Dieu. 

Et donc il ne s'agit pas d'un jardin quelque part avec des arbres qui poussent et des plantes un peu 

partout. Ce sont les choses dont Dieu dit "Voilà ce qui vient de Moi." C'est pour ça qu'on en a parlé 

dans le passé, que ce que Dieu décrit comme étant le Jardin d'Éden, le véritable, dans le sens de ce qui 

est dans les cieux, en la présence de Dieu, de Sa puissance, de la vie qu'Il donne, on voit ces choses ici 

données comme des exemples physiques, pour nous aider à comprendre quelque chose sur un plan 

spirituel.  

Et donc là encore, dans Genèse 3:24 …de tout côté une épée flamboyante, pour garder le chemin 

de l'arbre de vie. Alors, est-ce qu'il y avait quelque part sur la terre un arbre de vie? Il ne s'agit pas du 

tout de ça. Il s'agit de ce que Dieu nous montre, qu'il existe ce qui produit du fruit – Dieu montre ça 

comme une analogie – et Il dit qu'il y a aussi ce qui va donner la vie.  

Et donc dans l'Église de Dieu on comprend que c'est basé sur Dieu. Il s'agit de ce que Dieu nous 

donne par la puissance de Son saint esprit. C'est pour ça que j'adore ce qu'Il nous a donné à une des 

Fêtes, quand Il nous a fait savoir qu'un temps allait venir, comme ça n'avait jamais existé au sein du 

domaine des anges; Dieu n'a jamais habité dans le domaine des anges. Il ne demeure pas dans les 

anges, mais Il demeure dès le départ dans ceux qu'Il appelle. Nous sommes engendrés de Son saint 

esprit, Il demeure en nous par la puissance de Son saint esprit, c'est l'arbre de vie. Et tant qu'on 

continue à vivre comme on est supposé le faire, Dieu permet cet esprit, Il veut nous donner cet esprit, 

et ainsi on continue à progresser et à produire des fruits en nous.  

Et donc un exemple très physique qui parle de quelque chose sur un plan spirituel, tout comme avait 

pu le comprendre Herbert Armstrong, au sujet de cette première partie de la Genèse. Et donc quand on 

lit "le paradis de Dieu", c'est le même mot "le Jardin de Dieu." 

…l'arbre de vie qui est au milieu du jardin. Et donc il n'y a pas un arbre littéralement. Ce n'est 

pas… Ça me rappelle, comment vous appelez ce film avec les créatures géantes, toute bleues, comme 

des hommes très grands? Avatar? Ils ont un très grand arbre qui contient un genre de vie mystique et 

vous pouvez vous branchez dessus. 
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Vous pensez à ce qu'a fait un monde de l'esprit pour faire croire à tout le monde des choses comme ça, 

mais c'est aussi comme ça pour tant de choses dans le monde, c'est vraiment stupéfiant. Mais c'est 

comme une puissance.  

Mais c'est de Dieu, c'est ce que Dieu offre à l'humanité, de demeurer en nous pour toujours. 

Extraordinaire. Pour le moment, on ne peut que goûter à ça et quand on pèche, on est coupé du 

courant de cet esprit. Mais quand on sera des êtres d'esprit dans la Famille de Dieu, nous n'en serons 

plus jamais coupés. Dieu sera toujours en nous. C'est magnifique.  

Genèse 6:5 – L'Éternel vit que la méchanceté des hommes était grande sur la terre, et que toutes 

les pensées, qui signifie "imagination, la manière de penser des gens, leurs intentions, pourquoi ils 

veulent faire les choses et ce qu'ils cherchent à faire", toutes les pensées de leur cœur se portaient 

chaque jour uniquement vers le mal.  

Alors, qu'est-ce que ça veut dire? Eh bien, avec le temps c'est devenu de pire en pire, mais ça nous 

montre ici quelque chose qui même dans l'Église de Dieu est extrêmement difficile à comprendre, 

c'est que l'égoïsme c'est le mal. Ce n'est pas la voie de Dieu, c'est notre voie à nous. C'est ce qu'avait 

choisi Ève dès le commencement. C'est ce qu'avait choisi Adam dès le commencement. "C'est 

d'accord de faire ce qu'on veut; on peut décider ce qui est bon et ce qui est mauvais."  

Mais en réalité, non, on ne peut pas faire ça. Soit on décide d'être d'accords et d'être unis à Dieu, parce 

qu'on est d'accord et qu'on croit tout ce qu'Il nous montre parce que c'est Dieu; Il sait ce qui est bon 

pour nous. On est vraiment pompeux de penser autrement? Est-ce que c'est ce qu'on veut? Est-ce 

qu'on veut vraiment ce qu'Il nous offre?  

Je suis parfois soufflé de voir l'abondance de ce qu'on nous a donné et que cette grande lutte peut 

toujours être présente dans la pensée de tant de gens. C'est pour ça qu'il est parfois difficile de 

comprendre jusqu'où on peut aller quand les gens ne s'entendent pas. Notre nature humaine charnelle 

est vraiment mauvaise. Elle est méchante.  

Alors, avec le temps, il peut sortir de nous beaucoup plus de méchanceté et de mal, si vous voulez. 

Vous pouvez considérer la liste des œuvres de la chair qu'on a entendu dans le sermon de la semaine 

dernière, ce que les écritures nous ont montré. Disons par exemple les meurtres. Prenons les adultères. 

Un autre décrit l'ivrognerie. Alors quel est le plus mauvais? Est-ce que c'est la question? Ils sont tous 

mauvais. Et Dieu dit que ceux qui vivent et pratiquent ce genre de choses ne feront pas partie du 

Royaume de Dieu!  

On peut donc faire partie de l'Église de Dieu, on peut être imprégnés du saint esprit de Dieu, mais on 

doit faire des choix dans notre vie et reconnaître les choses qui sont mauvaises pour décider de ne pas 

les avoir en nous. Et donc dans notre vie, on n'a pas le choix de faire certaines choses. On ne peut pas 

choisir de commettre un meurtre. On n'a pas le choix de haïr quelqu'un. On n'a pas le choix d'être 

 11



jaloux de quelqu'un. On ne peut pas choisir de démarrer des drames et de ne pas pardonner quelqu'un 

dans l'Église de Dieu ou dans le monde. On n'a pas ces choix-là.  

Si on veut être unis à Dieu, on est supposé penser d'une certaine manière, qui est d'être dans l'unité, 

l'harmonie et en accord avec Dieu. Il est question d'avoir un esprit qui pardonne, un esprit qui 

compatie, une volonté à sacrifier ce qu'on veut, ce qui avait commencé avec Ève, qui est passé à 

Adam et puis à tous les êtres humains depuis l'époque, notre voie, "ma" manière de voir, "ce que je 

veux! Et si je n'obtiens pas ce que je veux, on ne va pas s'entendre." Et les êtres humains sont comme 

ça.  

Et donc pendant qu'on écoutait ce sermon, même Laura en avait parlé après, qu'il y a parfois des 

choses qui sont très mauvaises et on ne le réalise pas. Mais le mal, c'est le mal. On doit combattre le 

mal. Et si on voit quelque chose de mal dans notre vie et qu'on peut appeler ça le mal, on devrait 

vouloir s'en débarrasser. Le mal, c'est le mal.  

Il ne s'agit pas de mesurer les choses, "Mais le meurtre c'est pire que l'adultère." Non, les deux sont 

mauvais. Les deux sont le mal. Est-ce que les humains peuvent commettre de plus grandes atrocités, 

si vous voulez? Si c'est une bonne manière de l'exprimer? Plus atroce que d'autres choses dans leurs 

vie, que ce qu'ont fait d'autres gens? Oui. Et donc, certaines choses sont plus terribles que d'autres et 

plus facile à voir pour nous en tant qu'êtres humains, mais cependant, le mal, c'est toujours le mal. Et 

Dieu nous a appelé à totalement nous en débarrasser, à le combattre, à le chercher dans nos vies et 

nous en repentir. 

Notre vie n'est pas comme la vie des gens dans le monde qui vivent comme ils l'entendent, nous 

balançant toutes les ordures qu'on peut voir à la télé ou peu importe ce que c'est, même avec la 

musique. Ces manières de vivre ne sont pas pour nous un choix à faire. C'est pour ça que les drames 

ne sont pas pour nous un choix. Ce n'est vraiment pas ce qu'on doit choisir. Il faut qu'on s'en 

débarrasse. Et qu'est-ce qu'on devrait au contraire choisir? La paix.  

La paix c'est vraiment magnifique, avec Dieu. Et plus j'avance dans la vie, plus je comprends 

pourquoi; et avec l'esprit de Dieu vivant en moi, je peux voir et comprendre ça de plus en plus et le 

vouloir pour tout le monde, que tout le monde puisse avoir ce genre de paix, la paix qui vient de Dieu. 

Ça me fait penser au mot "Jérusalem". Ça vous fait penser aux choses que Dieu nous a données de 

croire et de vouloir. Et il s'agit de paix.  

Dieu sait. Pas seulement du fait qu'Il le savait, mais d'autant plus à cause de ce qu'Il avait créé et de ce 

qui est arrivé. Il savait ce qui allait arriver. Il était prêt à sacrifier la paix. En créant des êtres 

angéliques, Il savait que certains d'entre eux allaient se tourner contre Lui. Il savait qu'avec le temps, 

certains d'entre eux allaient prendre cette décision et qu'au moment où ça allait arriver, leur pensée 

allait changer pour toujours.  
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Ils n'ont pas le genre de mentalité que nous avons, qui nous donne de réfléchir et de décider "Je ne 

veux vraiment pas faire ça. Je n'aurais pas dû faire ça", et présenter vos excuses, ou dans notre cas, 

nous en repentir. On a vraiment des mentalités uniques, parce qu'on vit dans un corps humain charnel 

et qu'on a dans l'essence d'esprit de notre pensée une portion de l'esprit de Dieu. On peut pendant un 

temps faire des choix comme ça et réagir comme ça. Mais ça ne dure pas pour toujours. Si on fait 

beaucoup trop de mauvais choix, il arrive un moment où notre pensée peut se fixer comme celle de 

Lucifer, quand il est devenu Satan instantanément.  

Notre mentalité prend plus de temps à devenir mauvaise et à se fixer, il y a des gens qui étaient 

appelés dans l'Église de Dieu et à qui c'est arrivé. Ils ont déjà été jugés. On va parler de ça un peu plus 

tard. Et en tant qu'êtres humains, c'est dur de comprendre que le péché, le mal, est beaucoup plus 

sérieux qu'on le réalise. 

Et donc en fin de compte, il y a vraiment des choses qui pour nous en tant qu'êtres humains ne sont 

pas des choix à faire. Notre choix, notre décision, c'est de nous repentir. Notre choix c'est de le 

combattre. Notre choix, notre décision, doit être de nous écrier vers Dieu pour que Son saint esprit 

nous aide à accomplir ça, parce qu'on a appris et on sait qu'on ne peut pas le faire tout seul. Mais nous 

sommes incapables de changer cette pensée, notre manière de penser, mais avec l'esprit de Dieu, notre 

manière de penser peut changer.  

On trouve dans Romains 12 quelque chose de magnifique, là où on nous parle du fait que la pensée 

peut être transformée, elle peut devenir quelque chose d'autre, quelque chose de nouveau. Pour moi, si 

vous parlez d'espérance. Existe-t-il une espérance plus profonde que de savoir qu'on n'a plus à être 

égoïste, qu'on peut changer et apprendre à aimer comme Dieu nous dit de le faire, d'une manière qui 

se sacrifie. Parce que pour les êtres humains, c'est ce qui est indispensable pour pouvoir aimer à la 

manière de Dieu, c'est de se sacrifier. Il faut qu'on sacrifie quelque chose en nous, dans notre pensée.  

Mais bon, ce sont vraiment des choses magnifiques, si on les comprend, si on les embrasse, si on les 

vit, si on demande à Dieu qu'Il nous aide à les vivre, alors on reçoit une paix véritable et un amour 

véritable les uns pour les autres, au point où on s'apprécie les uns les autres profondément. Rien que 

dans l'Église, c'est l'endroit principal où nous sommes jugés, dans le Corps de Christ, pour vraiment 

nous aimer les uns les autres, nous aimer chacun de nous, et vraiment vouloir le bien de chacun, 

voulant vraiment nous voir tous réussir. C'est l'esprit qu'on devrait avoir, cette mentalité qui cherche à 

se voir chacun réussir.  

Je veux voir tout le monde, chacun de vous réussir dans l'Église de Dieu, soit que vous alliez dans le 

nouvel âge, dans le Millénaire et continuer à vivre, ou que vous fassiez partie des 144 000. C'est ce 

qu'on devrait vouloir les uns pour les autres. Qui ne voudrait pas ça pour les autres? 

Donc là encore, il est important de lire ça, Genèse 6:5 – L'Éternel vit que la méchanceté des 

hommes était grande sur la terre, et que toutes les pensées, leur imagination, leur mentalité, leurs 

intentions, étaient uniquement… Ce qu'Il dit, c'est ce que c'était toujours égoïste. Toutes pensées, 
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toutes intentions étaient centrées sur eux-mêmes. Et quand on voit ça, plus on le voit, plus ça devient 

répugnant pour nous, de le voir en nous-mêmes et chez les autres. Mais alors, on doit faire attention à 

notre manière de juger, comment on va réagir et répondre.  

 …toutes les pensées de leur cœur se portaient chaque jour uniquement vers le mal, et le mot 

décrit vraiment tous les jours/continuellement. Voilà ce qu'on nous dit, tous les jours, chaque jour. 

C'est constamment comme ça. pourquoi? Parce que l'égoïsme c'est le mal. La convoitise c'est le mal. 

La convoitise des choses qui appartiennent aux autres, ou qu'ils possèdent, Dieu dit clairement ce que 

c'est, c'est le mal. Et c'est à nous de choisir si on va se conduire comme ça ou si on va combattre ce 

genre de choses, si on y succombe ou si on dit non. Et ce genre de situation peut être très difficile pour 

la pensée humaine, c'est pourquoi il faut qu'on demande à Dieu de nous aider. C'est le genre de 

bataille qui fait rage en nous, parce que c'est sur un plan spirituel.  

…uniquement vers le mal. Et après le mot n'est pas "L'Éternel Se repentit." Ce n'est même pas 

dans le texte Hébreu. L'Éternel fut affligé. C'est un mot qui signifie "se consoler". Qu'est-ce que je 

vais faire maintenant? Qu'est-ce que je vais bien pouvoir faire pour juger tout ça correctement, d'une 

manière juste?  

Et ce n'est pas "d'avoir fait". Ça non plus n'est pas dans le texte Hébreu. Mais c'est… Comment Se 

consoler, affligé d'avoir fait l'homme sur la terre et il fut attristé dans Son cœur. Il s'agissait de ce 

qui était pénible à voir. 

Et ce genre de choses arrive à combien d'entre nous, quand on voit les gens prendre certains 

décisions? Voilà de quoi ça parle. Quand vous voulez vraiment voir quelqu'un réussir et que vous les 

voyez faire de mauvais choix, ça fait mal, voilà de quoi on nous parle. Dieu nous aime. Il nous aime 

d'un amour qui nous est vraiment difficile à imaginer. Mais plus on progresse dans cet amour et qu'on 

le comprend pour les autres, le fait que notre place se trouve dans le Corps de l'Église, et si on arrive à 

voir ça dans nos relations avec les autres, alors quand quelqu'un vient…  

Je pense aux gens qui ont fait des choix différents, et il faut que je reconnaisse que ça m'a fait mal. 

C'est douloureux, pourquoi? Parce que j'aurais vraiment aimé les voir continuer à lutter. J'aurais 

vraiment aimé les voir rester dans la famille. Mais la majorité des gens sont partis. C'est le genre de 

choses dont on nous parle ici, c'est ce que Dieu exprime. Ça l'a vraiment attristé de voir les êtres 

humains continuellement faire ce qu'ils faisaient.  

C'est vraiment fatiguant. Quand vous voyez les choix que les gens font dans le monde, de nos jours, 

c'est tellement mauvais qu'il n'y a plus aucune santé d'esprit. Ça fait mal de voir les gens vivre comme 

ça, et ça dégénère. Et franchement, c'est comme si maintenant j'ai pratiquement peur de me demander 

"Est-ce que ça peut être pire?" Et chaque fois que je me dis ça, ça devient pire. Vous voyez ce que font 

les gens, ce qu'ils pensent, et vous vous dites, jusqu'où on va aller?  
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C'est pour ça que ça me fait penser à Lot le juste, dont l'âme vertueuse était contrariée jour après jour, 

à cause de ce qu'il voyait arriver dans Sodome et Gomorrhe, comment les gens vivaient, comment ils 

se conduisaient, leurs comportements dégoûtants. Et ça le déchirait parce qu'il voyait ce que les gens 

faisaient de leurs vies, de leur mentalité. On devrait ressentir les choses comme ça les uns avec les 

autres au sein du Corps, pour qu'il y ait une paix absolue dans le Corps.  

Avec le monde, on sait que ça va continuer à dégénérer et on sait ce qu'est la seule solution. En fait, au 

cours de l'année passée, ça aurait dû devenir beaucoup plus évident dans votre pensée à cause de tout 

ce que vous avez vu, et vous n'en pouvez plus d'attendre le retour de Christ. Vous êtes vraiment 

impatient de le voir revenir, pour qu'il mette une fin au mal qu'il y a partout dans le monde, c'est 

devenu totalement incontrôlable, et tout arrêter. Rien d'autre à dire. Mais avant la fin, ça va devenir 

encore pire.  

…l'Éternel fut affligé d'avoir fait l'homme sur la terre et il fut attristé dans Son cœur. Ça ne 

nous dit pas "J'ai fait une erreur, je n'aurais pas dû faire ça." C'est parfois ce que pensent les gens 

quand ils lisent ça, à cause de la manière que c'est écrit. Ça ne nous dit pas ça du tout. C'est 

simplement que ça fait mal de voir les gens prendre de mauvaises décisions. Ça fait mal de voir les 

gens quitter l'Église. Ils ne savent pas ce qu'ils font. Ils ne réalisent pas combien ce qu'ils ont fait est 

dangereux et ce que ça veut dire pour leur avenir.  

Parce que la plupart des gens se leurrent à penser qu'ils vont pouvoir continuer à faire ce qu'ils 

veulent, à cause de ce qui peut se passer dans la pensée, et que Dieu va les bénir en leur donnant la vie 

éternelle un jour à leur manière. Ça ne marche pas comme ça. C'est selon la voie de Dieu et 

uniquement à Sa manière.  

Verset 7 – Et l'Éternel dit: J'exterminerai de la face de la terre l'homme que J'ai créé, depuis 

l'homme jusqu'au bétail, aux reptiles, et aux oiseaux du ciel; car Je me repens de les avoir faits. 

En d'autres termes, "Je serais consolé de les avoir faits."  

Et puis le fait que les gens à l'époque vivaient presque mille ans – neuf cent ans et quelque chose – je 

ne peux pas m'imaginer à quel point la pensée peut se figer après tant de temps, ce qu'un être humain 

peut devenir après tout ce temps.  

Et puis on voit quelque chose d'incroyable, Mais Noé trouva grâce aux yeux de l'Éternel. Vous 

pensez qu'avec toute la population qu'il y avait sur la terre à l'époque, Dieu avait choisi un homme 

avec qui Il savait qu'Il pouvait œuvrer. À vous couper le souffle! Les choses avaient atteint un tel 

point que Dieu ne pouvait œuvrer ou attirer qu'un seul homme. Et tout le reste de l'humanité, 

personne. En dehors du fait qu'Il a permis à sa famille de venir avec lui, et comment ont-ils réagi?  

Pour moi, c'est vraiment une histoire stupéfiante. Vous pensez à ses fils, ils étaient en colère. Ils 

étaient fâchés avec leur père, ils étaient fâchés avec Dieu pour ce qui était arrivé à tous leurs amis, à 

cause de tout ce qui s'était passé sur la terre, que Dieu avait tout détruit. Ils n'avaient pas pu supporter. 
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C'est vraiment époustouflant de penser à ce qui était arrivé à leur mentalité, après avoir été témoins de 

tout ça.  

Vous pouvez même penser aux Israélites, après avoir traversé la Mer Rouge, que ça leur aurait 

probablement fait quelque chose. Mais pas du tout. Et dans l'Église on nous en a donné tellement plus, 

parfois-même ça ne gêne pas les gens d'aller faire ce qu'ils veulent et de se détourner de tout ça.  

Et donc je vais juste vous lire ce verset, 2 Pierre 2:5 – s'Il n'a pas épargné l'ancien monde, mais 

s'Il a sauvé Noé, le huitième prédicateur de justice. Et donc après tout ce temps, il était la huitième 

personne avec qui Dieu avait œuvré pour faire les choses qui devaient avoir lieu, et finalement on voit 

ici qu'il allait être le dernier juste avant le déluge. …lorsqu'Il fit venir le déluge sur un monde 

d'impies.  

Et donc, Genèse 6:9, continuant maintenant avec ça. Voici la postérité de Noé. Noé était un homme 

juste et intègre, "sain, solide" si vous voulez, dans son temps; Noé marchait avec Dieu. Ça montre 

simplement que c'était celui avec qui Dieu pouvait œuvrer. Donc à l'époque c'était le dernier, le seul à 

qui Dieu allait permettre de survivre tout ça. Et à partir de là, Dieu allait changer le cycle de vie de 

l'humanité. Les gens n'allaient plus vivre pendant plusieurs centaines d'années, mais doucement et 

sûrement, diminuant ça au point où Dieu allait dire, à la base, soixante-dix ans.  

Noé engendra trois fils: Sem, Cham et Japhet. La terre était corrompue, ou comme ça l'exprime, 

ruinée devant Dieu, la terre était pleine de violence. Et vous vous dites, regardez-là aujourd'hui. 

Partout où vous regardez, vous ne voyez que le mal de tous les côtés, avec le genre de choses qu'on 

voit dans le monde de la politique, le genre de choses qu'on voit dans les gouvernements, ça vous fait 

mal au ventre.  

Et c'est pareil dans le monde entier. J'ai vraiment été surpris de voir… J'aurais aimé me souvenir quel 

pays c'était. C'est presque exactement ce qui se passe… Il y a deux pays dont la situation politique est 

pratiquement une copie de ce qui se passe ici aux États-Unis. C'est incroyable! Il y a en ce moment 

des êtres d'esprit qui ont pouvoir énorme, et c'est ce qu'ils font.  

Dieu regarda la terre, et voici, elle était corrompue; ou "de tomber en ruine". Ça suit le chemin de 

la ruine. Car toute chair avait corrompu sa voie sur la terre. Donc là encore, l'humanité est comme 

ça. On est comme ça. Et si Dieu ne nous sauve pas, alors, nous n'avons aucune chance, parce qu'on 

n'est que charnels, égoïstes. Grâce à Dieu Il a un plan pour nous, c'est pourquoi Il nous a créé et nous 

a placé ici. C'est ce qui nous donne l'espérance que nous avons dans le Corps, dans l'Église.  

Ainsi, comme on l'avait dit dans la série qui nous a montré comment le mal avait commencé avec le 

péché de Lucifer, quand le mal s'est emparé de sa pensée, de ses pensées, il est devenu adversaire de 

Dieu, il est devenu Satan le diable. Et comme on l'avait dit, Lucifer avait été créé comme un être fait 

d'une essence d'esprit, comme un ange, mais il n'avait jamais été engendré de Dieu.  
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C'est pour moi quelque chose de vraiment extraordinaire à comprendre, de voir ce qui était arrivé, 

pourquoi et comment ça peut arriver aux êtres humains, de pouvoir comprendre la différence avec les 

êtres d'esprit, que quand un être composé d'esprit parmi les anges se tourne contre Dieu, alors sa 

pensée se fige et se marque comme ça pour toujours, à cause du choix qu'ils font, alors que Dieu, par 

notre vie physique, nous donne de pouvoir changer par l'essence d'esprit qui nous en donne la 

possibilité. Mais nous ne sommes pas esprit, nous avons la possibilité de nous repentir et de changer.  

Pour moi, je veux dire que ça devrait vous inspirer de l'admiration, que Dieu nous ait créé de cette 

manière, de façon à créer Elohim. C'est extraordinaire comment ça glorifie Dieu.  

Allons maintenant lire Deutéronome 30. Là encore, il s'agit de se concentrer et d'approfondir le sujet 

qui parle de ceux que Dieu avait appelé et qui plus tard se sont tournés contre Lui, qui sont devenus 

des adversaires de Son Église, de Christ, et ainsi sont devenus des antéChrists.  

Ce n'est qu'après l'Apostasie qu'on a vraiment fini par comprendre ça à ce degré, comprendre vraiment 

ce qui signifiait d'être antéChrist. C'est pour ça qu'à l'époque dans l'Église, l'idée était qu'un grand 

leader religieux allait tromper tout le monde dans le monde et qu'il allait faire en sorte de tromper les 

gens de l'Église de Dieu par une Apostasie, mais c'était vu comme venant de cette grosse église de 

Rome, et le bonhomme à Rome serait l'antéChrist.  

Et ce n'est qu'après l'Apostasie qu'on a fini par comprendre ces choses beaucoup mieux, réalisant que 

non, tous ceux qui ont reçu de l'esprit de Dieu et qui se tournent contre les voies de Dieu, qui se 

tournent contre Christ et contre l'appel qu'ils ont reçu, deviennent des antéChrists. Bien que cependant 

il y en aurait un qui deviendrait l'homme du péché, le fils de perdition, qui allait changer tout ce qui 

nous avait été donné, et aller détourner de Dieu la responsabilité de l'Église. Tous les Jours Saints, le 

Sabbat, pour en nommer quelques-uns.  

Et donc là encore, ce n'est que quand on a vécu ces choses, qu'on a finalement pu les comprendre. Et 

puis Dieu nous a laissé voir, voilà de quoi il s'agit, voilà ce qu'est vraiment un antéChrist.  

Mais je repense aux gens de l'Église qui sont devenus des antéChrists. Tous les gens qui sont partis se 

sont tous tournés contre Christ. Christ est mort pour que nous puissions être appelés, pour que notre 

pensée puisse être transformée. Mais si on fait le choix de s'en détourner, de se détourner de ce à quoi 

Dieu nous a appelé? Il nous a appelé à entrer dans l'Église. Il nous a appelé pour faire partie du Corps 

de Christ. Et rien que de penser à ce qui se passe dans la pensée quand les gens se retournent contre ça 

et deviennent des antéChrists, des adversaires de Dieu, parce qu'il faut que ça devienne un adversaire 

de la vérité qu'on avait reçue.  

C'est presqu'impossible de vraiment imaginer ça, comme avec les Israélites après avoir traversés la 

Mer Rouge à pied sec, arrivés de l'autre côté, comment ont-ils pu commencer à se plaindre, gémir et 

critiquer Moïse et Dieu, c'est à vous couper le souffle. Ils avaient vu toute l'armée Égyptienne noyée, 

ils avaient été sauvés tous ceux qui les poursuivaient pour les massacrer. Au lieu de se réjouir et 
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d'exprimer leur reconnaissance en disant, "Regardez! Dieu nous a béni et Il nous a délivré, et si Dieu 

peut faire ça, alors Dieu peut prendre soin de nous dans le désert." Vous pourriez penser que c'est ce 

qu'ils auraient pensé, mais pas du tout. 

Et donc vous repensez aux gens de l'Église avec tout ce qui leur avait été donné, toutes les vérités, de 

pouvoir comprendre l'Apostasie, le fait que nous avions réellement eu une Apostasie, comment 

pouvez-vous vraiment vous en aller, et aller vous joindre à d'autres groupe ou faire quelque chose 

d'autre, sans plus croire qu'il y avait eu une Apostasie. "Et pourtant vous étiez convaincu qu'il y avait 

eu une Apostasie, il y avait eu un homme du péché." 

Ça montre ce qui peut arriver à la pensée quand vous commencez à vous opposer à ce que Dieu nous 

donne. C'est incroyablement dangereux.  

C'est vraiment la raison pour laquelle on a cette série, pour nous permettre de comprendre que nous 

avons tous des choses à combattre en nous et que ce qui n'est pas de Dieu est le mal. L'égoïsme c'est 

le mal et il faut qu'on s'engage et qu'on décide de s'engager dans la bataille contre ce qui est mal de 

toutes nos forces. C'est ce que Dieu veut qu'on fasse maintenant, de voir ça beaucoup plus clairement 

dans sa réalité, de s'engager dans ce combat beaucoup plus personnellement, pour lutter contre notre 

nature là où on voit le mal.  

Parce qu'au cours de l'année qui vient, il va toujours y avoir des gens qui vont se retrouver séparés du 

Corps de Christ. On en a déjà eu trois récemment. Alors, où est-ce que ça va s'arrêter? Eh bien, ça 

dépend de chacun de nous.  

Et donc le mal, c'est simplement le mal. Comment pouvez-vous décrire quelque chose que le monde 

ne regarde pas comme étant… Ça me fait penser à l'écriture qui parle de ça (j'en ai parlé le Sabbat 

dernier), "Appelez le bien mal et le mal bien." Je veux dire, ça vous montre à quel point ces choses 

ont dégénérées dans le monde. Parce que ça arrive parfois dans l'Église, dans les environs de l'Église. 

Et vous vous demandez, comment est-ce possible? C'est comme avec les deux arbres, il y a deux 

mode de vie. Voilà ce que c'est, et c'est ce dont parlait Herbert Armstrong. Il y a une manière de vivre 

qui consiste à donner et une manière qui consiste à prendre. Et cette dernière n'est que du mal.  

Deutéronome 30:9 – L'Éternel, ton Dieu, te comblera de biens en faisant prospérer tout le 

travail de tes mains, le fruit de tes entrailles, le fruit de tes troupeaux et le fruit de ton sol; car 

l'Éternel prendra de nouveau plaisir à ton bonheur, comme il prenait plaisir à celui de tes pères. 

Alors ici, c'est le moment dans Deutéronome où la loi est répétée. C'est ce que veut dire 

"Deutéronome", "la loi donnée une seconde fois". C'est la même loi et elle est répété ici.  

Et là, c'est vers la fin des quarante ans dans le désert. Ils se préparent à entrer dans la terre promise. 

C'est le sujet du livre du Deutéronome. Moïse rappelle toutes ces choses aux Israélites. Dieu lui donne 

de faire ça pour les leur rappeler et leur montrer ce qui est arrivé au cours des quarante ans, ce qu'ils 
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ont fait pendant toute cette période, espérant qu'ils puissent en tirer les leçons avant d'entrer dans la 

terre promise.  

Car l'Éternel prendra de nouveau plaisir à ton bonheur, comme Il prenait plaisir à celui de tes 

pères, lorsque tu obéiras à la voix de l'Éternel, ton Dieu, en observant Ses commandements et 

Ses ordres écrits. Ce qui semble être assez facile à faire. Mais ça ne l'est pas du tout. Ils n'en étaient 

simplement pas capables en tant qu'êtres humains charnels. Vous n'avez qu'à regarder l'histoire des 

juges. Regardez l'histoire des rois. Et puis pensez à la séparation des tribus au nord et au sud, et à 

partir de là, ceux du nord continuellement à côté de la plaque, séparés, toujours loin de Dieu.  

Et puis je regarde l'Église et tout ce qui est arrivé dans l'Église. Quand je pense à tout ça, je vois 

quelque chose de bien pire, ce qu'ont fait tous ceux qui au cours des deux mille ans passés sont 

retournés directement dans le monde, quelles qu'en soient les raisons, sans réaliser ce que Dieu leur 

avait donné ou… Ce n'est pas vraiment la bonne manière de le décrire. Il nous arrive parfois de 

pouvoir le comprendre, parce que Dieu nous le montre, mais on ne l'apprécie pas vraiment. Voilà la 

différence. Il faut vraiment qu'on l'apprécie. Si vraiment on le veut, il faut qu'on se battre pour l'avoir. 

On ne nous le donne pas sur un plateau d'argent et puis on peut faire ce qu'on veut, comme ça nous 

chante. Et il faut qu'on le fasse à la manière de Dieu et Dieu nous montre qu'on doit le faire d'une 

certaine manière – Sabbat après Sabbat, Jour Saint après Jour Saint dans Son Église. 

Car l'Éternel prendra de nouveau plaisir à ton bonheur, comme Il prenait plaisir à celui de tes 

pères, lorsque tu obéiras à la voix de l'Éternel, ton Dieu, en observant Ses commandements et 

Ses ordres écrits dans ce livre de la loi, lorsque tu reviendras à l'Éternel, ton Dieu, de tout ton 

cœur. Vous savez, quand je lis quelque chose comme ça, ça me fait penser à la série de sermons où on 

parlait d'être quelqu'un selon le cœur de Dieu, comme David. C'est ce qu'on devrait prier, on devrait 

vouloir ça, d'avoir ce genre d'attitude et de cœur. Quand on voit tout ce qu'on voit, comment ne pas 

aimer Dieu et nous attacher aux vérités qu'Il nous a données? Et pourtant, les gens ne font pas ça. 

C'est stupéfiant! 

…lorsque tu reviendras à l'Éternel, ton Dieu, de tout ton cœur et de toute ton âme. Et là encore, 

ceci n'est possible que si Dieu appelle la personne. Comme pour nous, mais là encore, eux en étaient 

incapables. Ils en étaient vraiment incapables. Le message est évidemment beaucoup plus pour 

l'Église et l'Ancien Testament contient tant de choses comme ça, parce qu'ils étaient totalement 

incapables de faire ça sur un plan spirituel.  

Verset 11 – Ce commandement que Je te prescris aujourd'hui n'est certainement pas au-dessus 

de tes forces et hors de ta portée. Il n'est pas dans le ciel, pour que tu dises: Qui montera pour 

nous au ciel et nous l'ira chercher, qui nous le fera entendre, afin que nous le mettions en 

pratique? Il n'est pas de l'autre côté de la mer, pour que tu dises: Qui passera pour nous de 

l'autre côté de la mer et nous l'ira chercher, qui nous le fera entendre, afin que nous le mettions 

en pratique? C'est une chose, au contraire, qui est tout près de toi.  
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Et donc il leur rappelle simplement ce que Dieu a fait au cours des quarante ans passés, les faisant 

sortir de l'Égypte, prenant soin d'eux dans le désert pendant quarante ans par des moyens miraculeux, 

leur fournissant la manne. Connaissant la nature humaine, les gens se sont fatigués de la manne. Vous 

pensez à notre époque, si c'était la seule chose que vous pouviez manger.  

C'est une chose [la parole], au contraire, qui est tout près de toi. C'est comme si on nous disait, est-

ce que tu vois ce qui t'as été donné? C'est la question qu'on nous pose: est-ce que tu vois ce qui t'as été 

donné? Est-ce que tu saisis que c'est là ton Dieu, par Moïse, Il vous a donné toute la vérité, tout ce que 

vous avez concernant Dieu, l'identité de votre nation, tout ce qui concerne les promesses qu'Il va 

accomplir pour vous en vous donnant une terre promise? 

C'est une chose, au contraire, qui est tout près de toi, dans ta bouche et dans ton cœur, afin que 

tu la mettes en pratique. Vois, Je mets aujourd'hui devant toi la vie et le bien, la mort et le mal. 

Et dans tout ça, voilà à quoi ça en revient, c'est le choix que vous avez. Quand Dieu nous appelle dans 

l'Église, c'est pour nous donner la vie, la vraie vie. Pas des drames, mais la vie qui produit la paix, une 

manière pour les gens de penser le bien les uns des autres, là où il y a la paix qui conduit à tout ce qui 

est bon. Tout ce qui est bon, tout ce qui a un bon goût, dans le sens de tout ce qu'on assimile dans la 

vie, une vie riche et pleine.  

Et puis il y a l'autre, la mort et le mal. Parce que le fait est que si on ne se débarrasse pas du mal, alors 

la mort nous attend. Quelque chose qui parfois est très dur à comprendre pour les gens, même dans 

l'Église de Dieu. Et pourtant, il va y avoir tant de gens qui auront à faire face à cette réalité.  

Verset 16 – Car Je te prescris aujourd'hui d'aimer l'Éternel, ton Dieu, de marcher dans Ses 

voies. Et rien que de penser à ça, d'aller dire à une pensée charnelle "d'aimer l'Éternel ton Dieu". Ils 

n'avaient pas pu comprendre ça. Mais même sur un plan physique, ils auraient dû avoir une meilleure 

réaction. Même sur un plan physique après tout ce que Dieu avait fait pour eux, ils auraient dû avoir 

une bien meilleure réaction. 

…de marcher dans Ses voies, et d'observer Ses commandements, Ses lois et Ses ordonnances. 

C'est pourquoi il est incroyable de voir ce qui est arrivé aux dix tribus du nord. Ils se sont 

complètement séparés de ça, et n'ont même jamais essayé d'y revenir. Alors bien sûr quelques-uns 

parmi eux étaient restés, mais d'une manière générale, c'était essentiellement Juda, Benjamin et Levi, 

quelques-uns de Benjamin, mais tous mélangés au sud avec Juda. Essentiellement Juda.  

Et cependant, ils ont toujours été connu pour quelque chose qui à bien des égards leur a attiré de 

l'admiration. Ils ont maintenu le Sabbat. Ils ont maintenu les Jours Saints; bien qu'ils les aient célébrés 

à leur manière, ils n'ont jamais abandonné ça, à cause de toute leur histoire, riche en expériences, 

qu'on trouve écrite à leur sujet. Incroyable.  

Car Je te prescris aujourd'hui d'aimer l'Éternel, ton Dieu, de marcher dans Ses voies, et 

d'observer Ses commandements, Ses lois et Ses ordonnances, afin que tu vives. Donc là encore, 
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ce n'est pas… Ce message est pour l'Église. Ce message s'adresse aux gens qui peuvent vraiment 

aimer Dieu, qui peuvent observer Ses commandements. Eux ne le pouvaient pas. bien sûr ils étaient 

censés s'efforcer à le faire sur un plan physique de manière à en recevoir les bénédictions physiques, 

mais c'est ici un message qui va beaucoup plus loin.  

Et donc ça nous dit, "d'observer Ses commandements, Ses lois et Ses ordonnances, afin que tu vives." 

Ils allaient tous finir par mourir. Ce verset nous parle du peuple de Dieu. Ça parle de ceux qui 

pourront recevoir cette vie quand nous sommes appelés. Ça ne parle pas uniquement d'une vie 

physique, ça parle d'une vie éternelle, parce que c'est là où ça conduit.  

…afin que tu vives et que tu multiplies, et que l'Éternel, ton Dieu… Il s'agit de ce qu'on peut 

produire et de ce qui peut se multiplier dans nos vies en vivant à la manière de Dieu. Ça ne s'arrêtera 

jamais. On est supposé produire des fruits dès maintenant dans nos vies, mais on ne peut pas imaginer 

ce qu'on produira dans l'avenir.  

…et que l'Éternel, ton Dieu, te bénisse dans le pays dont tu vas entrer en possession. Et donc ce 

qui leur arrivait sur le plan physique est une représentation de quelque chose qu'on est supposé 

comprendre sur le plan spirituel, de ce que Dieu nous a promis et qui est beaucoup plus grand, parlant 

de notre héritage de toutes choses avec Christ. 

Mais si ton cœur se détourne, si tu n'obéis pas, et si tu te laisses entraîner à te prosterner devant 

d'autres dieux et à les servir…? C'est. Pour. L'Église. Physique? Oui. Ces choses arrivent sur le plan 

physique. Mais pour nous c'est spirituel. Je vous déclare aujourd'hui que vous périrez. Il ne s'agit 

pas là d'une mort physique, mais d'une mort pour toujours.  

Vous ne prolongerez pas vos jours, votre vie, en Hébreu, "vous ne durerez pas" dans le pays dont 

vous allez entrer en possession, après avoir passé le Jourdain. Là encore, pour leur rappeler leur 

vie physique, mais par notre appel de Dieu nous pouvons prolonger nos jours. Voilà de quoi il s'agit. 

Le fait qu'on peut se saisir de la vie que Dieu nous a offerte et recevoir la vie éternelle. Pour nous c'est 

impossible à comprendre. Mais est-ce que ça vaut la peine de se battre, ou est-ce qu'on préfère 

quelque chose de temporaire? 

C'est pour ça…Je suis profondément troublé quand je pense aux gens qui ont pris dans leur vie les 

décisions les plus stupides, et parfois pour des choses tellement banales! Et combien de temps ça va 

durer? Combien de temps vous allez…? La raison pour laquelle vous quittez l'Église de Dieu, 

combien de temps ça va durer? Ne comprenez-vous pas que la vie est éphémère? Ouais, vous pouvez 

aller vous amuser et passer du bon temps, mais allez-vous être en mesure de revenir? Pensez-vous que 

vous allez pouvoir choisir ça un peu plus tard, "Mais je vais revenir plus tard", ou "Je reviendrai 

pendant le Grand Trône Blanc"? Le pourrez-vous?  

Les gens ne réalisent pas ce qu'ils infligent à leur pensée en faisant de mauvais choix comme ça. Tout 

est une question de choix, c'est basé sur les décisions qu'on prend, rien ne nous est dû. Dieu nous 
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montre là quelque chose qui va nous conduire à la Fête de cette année. Rien ne nous est dû. Mais c'est 

à nous de choisir si on va aimer Dieu, de pouvoir aimer Dieu, de vraiment estimer ce qu'Il nous a 

offert, d'être d'accord avec tout ce qu'Il met devant nous, et vouloir avoir un même état d'esprit. Ça 

demande des efforts! On ne peut pas se débarrasser de l'égoïsme sans beaucoup d'efforts à lutter 

contre notre mentalité puante et pourrie, naturellement égoïste, et franchement, complètement 

mauvaise. C'est la partie de notre vie qui vit en nous et nous l'avons tous. L'égoïsme c'est le mal, parce 

que ça vient de Satan. En voilà la source.  

C'est ce que Dieu nous aide à comprendre de mieux en mieux, l'égoïsme, notre manière de faire les 

choses, notre tendance à décider de ce qui est bien et de ce qui est mal, s'opposer à ce que Dieu nous a 

dit de faire, c'est le mal. Tout ce qui s'oppose à Dieu est un mal. Et Dieu va détruire tout ce qui est 

mauvais. Ça fait partie de Son plan. Ça semble être un choix simple, mais ça a échappé à beaucoup 

trop de gens.  

"Mais si ton cœur se détourne, si tu n'obéis pas." C'est comme quand j'ai essayé récemment de 

raisonner avec quelqu'un. Mais bon, je savais que ça n'allait produire aucun bien. "Qu'est-ce que tu 

vas faire? Comment as-tu appris ça? Comment es-tu arrivé à connaître les vérités de tout ce qui nous 

est arrivé depuis l'Apostasie et tout ce que Dieu nous a révélé? Et où les as-tu apprises? Tu vas faire 

ça tout seul, tu as déjà ton propre système dont tu vas te servir pour accomplir ça sans l'aide du 

ministère, sans l'apôtre de Dieu, sans les réunions de Sabbat, sans les réunions de Jours Saints, sans le 

processus par lequel Dieu nous enseigne?" C'est de la démence, de la démence totale sur le plan 

spirituel.  

"Et si tu te laisses entraîner à te prosterner devant d'autres dieux et à les servir." Et donc, dans l'Église 

les gens s'en vont, mais ils ne vont pas se prosterner devant d'autres dieux et tout ça, ou faire ce que 

font les gens dans le monde. Ils ne se remettent pas à célébrer Noël et les Pâques. Mais simplement le 

fait d'avoir pris cette décision, ils se sont rendus comme Dieu. Voilà ce que ça veut dire. C'est comme 

s'ils étaient Dieu, décidant par eux-mêmes ce qui était bon et mauvais, ce qui était bien ou mal, et 

ainsi Dieu n'est plus leur autorité.  

Quand on décide qu'on n'a plus besoin des réunions de Sabbat – j'allais dire quelque chose, mais je ne 

vais pas le dire – on est dans le pétrin.  

Verset 18 – Je vous déclare aujourd'hui que vous périrez, que vous ne prolongerez pas vos jours 

dans le pays dont vous allez entrer en possession, après avoir passé le Jourdain. J'en prends 

aujourd'hui à témoin contre vous le ciel et la terre: J'ai mis devant toi la vie et la mort. C'est 

aussi simple que ça. La vie c'est la vie éternelle. La mort, c'est la mort pour toujours.  

…la bénédiction et la malédiction. Choisis la vie, afin que tu vives, toi et ta postérité. Donc là 

encore, pour ceux qui sont avec nous, avec qui on est connecté et pour qui on veut voir ça arriver, bien 

sûr au sein du Corps. Nous sommes une famille et notre cœur devrait être de nous voir les uns les 

autres avoir la vie. C'est ce qu'on devrait vouloir pour nous tous. 
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…pour aimer l'Éternel, ton Dieu, pour obéir à Sa voix, et pour t'attacher à Lui: car Il est ta vie. 

C'est vraiment incroyable. Je veux dire, ça devrait être évident, mais c'est sûr, c'est de Lui que vient 

cette vie. Nous l'avons en nous maintenant et plus tard on pourra avoir cette vie en nous pour toujours.  

Il est ta vie et la durée de tes jours. Et donc, soit notre vie est entre Ses mains et nous voulons cette 

vie et faire partie de cette famille, pour hériter de toutes choses avec Christ et tout ce que Dieu a 

préparé pour nous, autrement la durée de nos jours va être plutôt courte.  

C'est ainsi que tu pourras demeurer dans le pays que l'Éternel a juré de donner à tes pères, 

Abraham, Isaac et Jacob. Et en lisant ça, beaucoup trop de gens ne pensent qu'au pays physique au 

bord du Jourdain, qui en fait se trouve des deux côtés du Jourdain, le pays que Dieu leur avait donné, 

mais bon, la plus grande partie se trouvait de l'autre côté du Jourdain. Mais ce n'était pas l'objectif de 

la promesse fait à Abraham, Isaac et Jacob. Et c'est pour ça qu'Abraham disait qu'il attendait "la ville 

dont Dieu est le bâtisseur et le créateur." C'est ce qu'il attendait. Il n'attendait pas une ville matérielle 

comme Jérusalem ou peu importe.  

Et puis on continue au chapitre suivant, Deutéronome 31:23 – L'Éternel donna Ses ordres à Josué, 

fils de Nun. Il dit: Fortifie-toi et prends courage. Et vous savez, c'est pour nous tous, puisque 

nous… Parce qu'il s'agit d'entrer dans la terre promise, d'entrer dans le pays que Dieu a promis depuis 

le début du temps, c'est la possibilité que nous avons, et pour ça il faut vraiment qu'on se fortifie et 

qu'on prenne courage. Ce qui vient de Dieu, même ça, ça vient de Dieu.  

Mais pour rechercher que Dieu puisse nous aider à nous fortifier, d'être plus forts spirituellement, 

d'avoir le genre de courage, le genre de mentalité qui est prête à se battre pour ce mode de vie.  

Car c'est toi qui feras entrer les enfants d'Israël dans le pays que J'ai juré de leur donner; et Je 

serai Moi-même avec toi. Lorsque Moïse eut complètement achevé d'écrire dans un livre les 

paroles de cette loi, il donna cet ordre aux Lévites qui portaient l'arche de l'alliance de l'Éternel: 

Prenez ce livre de la loi, et mettez-le dans l'arche de l'alliance de l'Éternel, votre Dieu, et il sera 

là comme témoin. Et ce n'est pas "témoin contre toi." C'est un témoin. Vous savez, ces choses sont 

parfois complètement tordues, quand ils se trompent totalement dans ce qu'ils traduisent et ici, on a un 

exemple où c'est complètement à côté de la plaque.  

Et donc il s'agit ici d'un témoignage. Il s'agissait de ce que Dieu leur avait donné et qu'ils pouvaient 

avoir dans leur vie, tout ce qu'ils avaient reçu de Dieu dans leur vie, si on peut comprendre de quoi il 

s'agit sur le plan spirituel.  

Et puis on nous dit au verset 27 – Car je connais ton esprit de rébellion et la roideur de ton cou. Si 

vous êtes rebelles contre l'Éternel pendant que je suis encore vivant… Et donc Dieu nous connaît 

bien. Il sait ce qu'il y a en nous. Mais Il nous a appelé pour qu'on puisse vaincre ça et qu'on s'en 

débarrasse. Mais on ne s'en débarrassera jamais totalement tant qu'on sera dans cette chair physique, 
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mais tout au moins on la combat et on progresse. Voilà ce qui est important. Jusqu'où jour où on 

atteindra ce à quoi Dieu nous a appelé.  

Si vous êtes rebelles contre l'Éternel pendant que je suis encore vivant au milieu de vous, 

combien plus le serez-vous après ma mort! Et donc là encore, montrant ce qui allait leur arriver sur 

un plan physique, mais je peux vous dire que ces choses ressemblent réellement à ce qui est arrivé 

tellement souvent dans l'Église.  

Assemblez devant moi tous les anciens de vos tribus et vos officiers; je dirai ces paroles en leur 

présence, et je prendrai à témoin le ciel et la terre par la vérité qu'il leur avait donnée, selon 

laquelle ils devaient vivre. Car je sais qu'après ma mort vous vous corromprez, et que vous vous 

détournerez de la voie que je vous ai prescrite. C'est vraiment une chose terrible à contempler, 

qu'avec le temps, c'est ce qui allait leur arriver sur le plan physique. 

Et franchement, je ne peux pas m'empêcher de penser à l'Église et au fait que c'est arrivé comme ça 

sur le plan spirituel, qu'il y avait eu beaucoup de gens, pas tout le monde comme c'était le cas ici à 

l'époque de Moïse, parce qu'ils n'avaient pas l'esprit de Dieu.  

Mais pour l'Église, de savoir que les gens vont prendre certaines décisions et que la majorité d'entre 

eux vont se détourner de la vérité, c'est ce qu'on a vécu…ou plutôt, c'est ce que Christ et Dieu ont 

connu et qu'ils ont vu arriver depuis que le l'Église a commencé en 31ap-JC. C'est pour ça que tous les 

ans à la Fête des Tabernacles, je le répète, "L'année prochaine, nous ne serons pas tous là." Chaque 

année! Chaque année avec PKG! Est-ce que ce sera comme ça l'année prochaine? Ouais, on vient 

juste de le voir arriver au cours des quelques semaines passées, trois personnes. Du délire!  

Car je sais qu'après ma mort vous vous corromprez, et que vous vous détournerez de la voie que 

je vous ai prescrite; et dans les derniers jours le malheur finira par vous atteindre… Est-ce que 

ce n'est que pour les Israélites? Quand on nous parle des derniers jours, ça fait référence à une période 

particulière, quand Dieu rassemblera tous les six mille ans de l'histoire humaine, et ça fait partie de ce 

qu'on nous dit ici.  

…quand vous ferez ce qui est mal aux yeux de l'Éternel, au point de l'irriter par l'œuvre de vos 

mains. Et ça me fait penser à ce qui est arrivé dans l'Église. Dieu savait exactement ce qui allait se 

passer pendant Laodicée, Il avait averti l'Église, on avait eu des sermons sur le sujet d'un grand 

abandonnement. On n'en avait pas saisi la gravité. On savait que Laodicée allait arriver et que ça allait 

être une époque de tiédeur. On avait entendu Herbert Armstrong s'écrier quand il demandait, "Est-ce 

que même cinquante pourcent d'entre vous comprennent?" Et puis plus tard, ses paroles raisonnent 

dans ma mémoire, vers la fin, "Est-ce que même dix pourcent d'entre vous comprennent?"  

"Parce que vous ferez ce qui est mal aux yeux de l'Éternel." Je suis stupéfait de voir le mal que les 

gens ont fait dans l'Église à la fin de cet âge. Comme tous les ministres qui sont allés enseigner des 

choses fausses, ça me fait penser à une organisation, la plus grande de toutes, qu'au bout du compte, 
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après l'Apostasie, près de la moitié du ministère croyait toujours à une Pâque le 14/15. Et ils 

n'appelaient pas ça le mal, ils ne voyaient pas ça comme étant le mal. Et pourtant, c'est un mal 

écœurant et pervers. Que pensez-vous que sera leur jugement? Comment pensez-vous que Dieu voit 

ça? De faire quelque chose d'aussi grave, d'aller aussi loin que ça, d'enseigner des choses qui 

s'opposent à la vérité que Dieu avait donnée.  

Pensez-vous que c'est quelque chose d'insignifiant qui pourrait être facilement pardonné? Parce que 

vous voyez, ça en revenait aux choix qu'ils faisaient. Vont-ils se repentir? C'est ça le problème.  

"Parce que vous ferez ce qui est mal aux yeux de l'Éternel, au point de l'irriter par l'œuvre de vos 

mains." Et ça me fait penser à Laodicée. Rien ne décrit mieux que ça ce qui s'est passé sur le plan 

spirituel dans les derniers jours.  

Parce que ce qu'ont fait les Israélites était bénin, on s'y attendait. Ils n'avaient pas l'esprit de Dieu. Ils 

ne pouvaient pas voir les choses comme on les voit. Mais quand Dieu donne à l'Église Sa pensée, une 

portion de Sa pensée, qui nous donne la capacité de voir les choses spirituellement, l'imprégnation de 

Son être même à l'intérieur de notre pensée pour qu'on puisse progresser, et puis d'arrive au point de 

se tourner contre les choses qu'Il nous a données, contre la vérité par laquelle nous sommes sanctifiés? 

On est sanctifiés, mis à part, par la vérité. Et pourtant, c'est ce qui arrive tous les ans depuis l'an 31ap-

JC, avec les gens qui quittent l'Église de Dieu. Ce n'est pas insignifiant. Le mal, c'est le mal.  

Moïse prononça dans leur entier les paroles de ce cantique, en présence de toute l'assemblée 

d'Israël. Donc là encore, il s'agit de ce qui avait été inspiré sous la forme d'un cantique pour être 

chanté.  

Finissons maintenant. On passe maintenant à quelque chose d'autre, parce qu'il s'agit de l'Église et 

qu'il s'agit de pouvoir voir les choses, ouais, Israël avait fait toutes sortes d'horreurs, oui, Jéroboam 

avait fait toutes sortes d'horreurs, des idioties incroyables. Ils se sont installés au nord et ne voulaient 

pas que leur peuple revienne vers le sud pour rester avec Réhoboam.  

Parce qu'à l'époque c'était le roi de Juda, quand Réhoboam et Jéroboam ont séparé les tribus. Il ne 

voulait donc pas que son peuple retourne au sud pour célébrer les Jours Saints parce qu'il avait peur, 

comme le disent les écritures, il avait peur qu'ils adoptent les voies de Juda et donnent leur allégeance 

à Réhoboam, il était beaucoup plus concerné par sa réputation. C'est pour ça qu'il s'était écarté des 

Jours Saints et du Sabbat. 

Ces choses sont vraiment atroces, mais elles ne sont pas aussi terribles que les choses que Dieu dit à 

l'Église de surveiller, parce qu'on nous a donné de Son esprit.  

Apocalypse 2:1, la première ère de l'Église. Écris à l'ange de l'Église d'Éphèse: Voici ce que dit 

celui qui tient les sept étoiles dans sa main droite, celui qui marche au milieu des sept 
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chandeliers d'or. Ce qui parle de Christ. Il s'agit du pouvoir que Dieu lui a donné, et de ce que lui-

même a transmis à Jean pour qu'il l'écrive ici.  

Je connais tes œuvres. En d'autres termes, ce que tu fais, ce que tu vis, ce que tu exerces, c'est ce que 

le mot veut dire. …ton travail, tes efforts. Pour tous ceux qui font ces efforts, ce travail, tous ceux qui 

surmontent, qui arrivent à vaincre et à changer. Vous devez… C'est la nature même du combat, selon 

ce qu'on nous dit de faire, de surmonter, de vaincre, ce qui veut dire que vous êtes engagés dans la 

bataille et que vous devez y mettre tous vos efforts. Il vous faut vraiment lutter.  

…ton travail, et ta persévérance. Je sais que tu ne peux supporter les méchants. Et je peux vous 

dire franchement que dans le passé, dans l'Église ces choses étaient considérées comme parlant des 

gens du monde. Ce n'était pas vu comme étant dans l'Église, et pourtant, c'est exactement ce qu'on 

nous dit ici. 

"Tu ne peux supporter les méchants, ceux qui sont venus dans l'Église et qui font le mal." Parce que 

dès le départ, il leur avait fallu s'occuper de ce genre de situation. Paul avait dû s'en occuper, il a 

même nommé les ministres en question, pour que les gens puissent en être conscients, connaître le 

mal qu'ils faisaient, parce qu'ils s'étaient détournés de ce que Dieu leur avait donné.  

Et il dit, Je sais que tu ne peux supporter les méchants. C'est-à-dire, ils s'en étaient occupés. Paul 

avait réglé ça. Il les avait fait exclure de l'Église. C'est lui qui avait écrit des choses que Dieu lui avait 

inspiré, Christ lui avait inspiré, des écritures qui parlent de l'exclusion et de ce que ça signifie 

vraiment, et de ne pas plaisanter avec ce genre de choses, d'en être très conscients.  

Que tu as éprouvé ceux qui se disent… Ça ne veut pas vraiment dire qu'ils le disaient littéralement, 

mais c'est ce que ça voulait dire spirituellement. C'est ce que leur attitude exprimait. C'est comme 

ceux qui se gonflent d'orgueil comme s'ils étaient Dieu, c'est ce qui arrive quand vous décider par 

vous-même ce qui est bien et ce qui est mal. Voilà ce que vous faites. Et donc, ici, c'est exprimé un 

peu de la même manière.  

Et donc on nous dit, Tu as éprouvé ceux qui se disent apôtres. Ça ne nous parle donc pas du monde! 

Et il ne s'agit pas spécifiquement de… Si vous comprenez ça spirituellement, ils expriment ça par ce 

qu'ils font. C'est pareil… C'est le même genre d'expression. Ils se voient comme étant importants.  

Parce que, qu'est-ce qu'ils disent? Ils disent, "Dieu m'a donné ça." "Dieu m'a donné cette vérité." J'ai 

connu tant de gens comme ça, qui viennent tout-à-coup avec une vérité qu'ils ont la mission de donner 

à l'Église, et ça leur est venu à l'idée. C'est vraiment dangereux, parce que c'est généralement le 

monde démoniaque qui leur donne ça. Parce que leur pensée s'est ouverte à ça. Et vous voyez que 

parfois les gens se remplissent d'importance par les choses qu'ils pensent voir.  
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C'est quelque chose qui est arrivé très souvent après l'Apostasie. Toutes sortes de gens pensaient avoir 

des choses à donner à l'Église, ils voulaient donc donner un mini sermon, ils voulaient prêcher un 

sermon sur peu importe ce que c'est, parce que Dieu veut que je donne ça à l'Église. "D'accord." 

Donc ils se gonflent d'importance au point où ces gens commencent à répandre autour d'eux des 

choses que vous devriez écouter... Avec tous les ministres qui ont fait exactement la même chose que 

Dr. Hoeh, ce mettant à enseigner ou à soutenir secrètement une Pâque le 14/15, parce que c'est comme 

ça qu'ils opéraient. Ils se considéraient comme des apôtres. Voilà ce qu'ils ont fait. En d'autres termes, 

"Dieu m'a donné de voir quelque chose qui est différent de ce que l'apôtre…" Hmmm, bien sûr ils ne 

l'appellent pas l'apôtre de Dieu, "C'est simplement un bon professeur, j'ai beaucoup appris de lui." 

Mais c'est vraiment incroyable qu'Herbert Armstrong, l'apôtre de Dieu, avait clairement écrit que le 

quatorze, c'est le quatorze. Absolument rien le quinze. La Pâque ne dure qu'un seul jour. Il a énoncé ça 

très clairement dans le livre qu'il avait écrit. Et ils pouvaient tous le lire, ils l'ont lu, mais ils ont 

préféré croire un évangéliste qui s'était déjà coupé de l'esprit de Dieu depuis longtemps.  

Et donc, c'est de ça qu'on nous parle. Il s'agit des gens qui étaient venus et s'étaient gonflés 

d'importance. Et cet évangéliste se considérait aussi comme un apôtre. Il ne le disait pas littéralement, 

"Je suis un apôtre", mais voyant ce qu'il enseignait, il disait en essence, spirituellement, "Je suis un 

apôtre, parce que Dieu m'a donné ça. Herbert Armstrong a tort et donc voilà ce que vous avez besoin 

de savoir sur une Pâque le 14/15." Écœurant. Écœurant. Pervers. Le mal total.  

Je peux vous dire; ces choses étaient vraiment terribles parce qu'ils avaient l'imprégnation de l'esprit 

de Dieu. Et de se tourner contre Dieu et d'enseigner quelque chose de totalement contraire, différent 

de ce que l'apôtre de Dieu enseignait à l'époque aux étudiants de l'Ambassador College, ceux qui 

allaient joindre les rangs du ministère? C'est aussi terrible que ce qu'avait fait Satan. C'est vraiment… 

Voilà le mal que ça représente, c'est ce qu'il a fait. Satan n'a jamais eu l'imprégnation de l'esprit de 

Dieu. On lui avait donné tout ce qu'il fallait savoir et voir de la vérité et de ce qui est bon, parce que 

c'est tout ce que Dieu lui avait donné, et il a fait son choix. 

Mais de penser que ceux qui sont imprégnés de l'esprit de Dieu peuvent faire ce genre de choses? 

C'est pourquoi il nous faut bien comprendre que c'est de loin…c'est bien, bien pire.  

Tu as éprouvé ceux qui se disent apôtres et qui ne le sont pas, et que tu les as trouvés menteurs. 

Alors tout au début d'Éphèse, c'était vraiment un problème, une vraie bataille, les gens venaient dans 

l'Église et il y en avait qui étaient… Parce qu'ils ne pouvaient pas communiquer comme nous le 

faisons aujourd'hui. Ils n'avaient pas le genre de transport que nous avons aujourd'hui.  

Paul ne pouvait pas se déplacer en avion de ligne d'un endroit à un autre, pour être avec les gens des 

assemblées, et de se connecter sur l'internet pour que tout le monde entende la même chose. Même 

Herbert Armstrong ne pouvait faire ça que pendant les Fêtes, quand ils avaient des installations 
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connectées à d'immenses satellites, grâce à quoi les gens autour du monde pouvaient le voir dans tous 

les sites de Fête.  

Et donc c'est pourquoi ces choses s'infiltraient très facilement. Des gens apparaissaient dans certaines 

régions, parce que Paul n'était pas là pendant plusieurs années, ou qu'il ne venait même pas du tout, et 

puis quand il s'est fait enfermé à Rome, il ne pouvait certainement plus aller nulle part. Et donc, des 

gens commençaient à se présenter comme étant des enseignants, ils avaient des choses différentes à 

donner, contraire à ce que Paul, Pierre et les autres apôtres avaient enseignées. C'est exactement ce qui 

est arrivé à l'époque d'Éphèse. Mais ils s'occupaient de ça comme ils le pouvaient et c'est de ça qu'on 

nous parle dans ce verset.  

Et donc on vit parfois des choses comme ça, c'est l'histoire des sept ères de l'Église. On voit le genre 

de choses qui étaient arrivées pendant Sardes et on se dit, "Oh la-la, c'était vraiment terrible." 

"Laodicée a vraiment été terrible." Et en gros, chacune des ères a eu des problèmes à régler. 

Pourquoi? Parce que nous sommes des êtres humains charnels, et dans chacune des ères il y a eu des 

gens qui s'étaient tournés contre Christ après avoir reçu l'imprégnation du saint esprit de Dieu.  

Et donc réellement, le mal a commencé avec Satan. Il faut vraiment qu'on puisse le comprendre dans 

tout sa réalité. Après quoi, il a pris racine dans l'humanité, commençant avec la toute première famille 

créée. Et c'est donc simplement que l'humanité est comme ça. C'était avec les Israélites. C'est pour ça 

qu'on a parlé de tout ça. C'était la nature des Israélites, qui n'a fait qu'empirer jusqu'au moment où ils 

sont entrés dans la terre promise avec tout ce qu'ils ont fait. Ça me fait penser aux juges et à l'époque 

des rois, jusqu'à ce qu'Israël se sépare avec l'exemple qu'on nous donne de Jéroboam.  

Mais là encore, ce qu'il y a de plus détestable, c'est que ça a existé au sein même de l'Église de Dieu 

depuis le tout début.  

La 4ème Partie pour le prochain Sabbat.  
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